

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 4 DE AGOSTO DE 1922

NÚM. 845

NOTA DEL DIRECTOR

Sobre el yunque

El señor don Manuel Castro Quesada tuvo a bien distraer por unos pocos momentos el objeto de la vista reanudada el miércoles en estrados relativa a su reclamo contra el Estado, para defender su persona de la «serie de ataques violentos, insidiosos, envenenadísimos, de que ha venido siendo objeto por la prensa con motivo de este juicio». Y dijo entonces, que «lo que caracteriza a sus atacantes es la falta de sinceridad, pues están a sabiendas sosteniendo una falsedad cuando lo hacen aparecer como un hombre codicioso, como un hombre sin escrúpulos, como un hombre que pone precio a su patriotismo y que todo la subordina a un bajo y odioso interés personal».

Como quiera que es éste el único periódico que se ha preocupado hondamente de la reclamación del quejoso señor Castro Quesada, y ha abierto, con el beneplácito general, campaña contra ella, nos sentimos tentados a recoger el guante indirectamente lanzado, y ya en nuestras manos, sea nuestra primera declaración, de sinceridad, de honradez, de firmeza en el ataque, y de satisfacción en mantener en pie los cargos formulados, con la única diferencia de que ahora se encuentran más afianzados en nuestro espíritu, merced a la lectura de la defensa endeble que el señor Castro Quesada hizo de su persona.

Se reciente don Manuel Castro Quesada de que alguien en Costa Rica pueda pensar así de su persona, porque nadie, ni el más allegado pariente del General Tinoco, estuvo en mejores condiciones que él para haber sacado, a la sombra de una amistad de casi veinticinco años, las más grandes ventajas personales que pueda imaginarse. No la suma que ahora está cobrando por eficientes servicios prestados a la patria, sino que diez, veinte veces ella pudo haber obtenido si en vez de oponerse resueltamente al General Tinoco; hace causa común con él. Sin embargo, su deber le ordenó combatirlo, y don Manuel Castro Quesada obedeció al deber. Por ello, «es aun del aprecio de sus conciudadanos».

Mas este resentimiento no tiene razón de ser, si analizamos sus declaraciones.

No vamos a contradecir ni por un momento la afirmación que el señor Castro Quesada hace de que al amparo del régimen Tinoco pudo haberse enriquecido de manera tabulosa, porque quienes estuvimos en él y no llevamos un cinco a nuestro bolsillo, sabemos de sobra que eso depende de la particular idiosincrasia del individuo, y pues el señor Castro Quesada así lo afirma, debe pensarse que es posible que así hubiera sucedido, pero no estamos de acuerdo con la hipótesis formulada de que señor Castro Quesada pudo ni por un momento, el 27 de enero, haber pensado siquiera en que él podía desamparar al señor González Flores en el más apurado trance de su vida, porque eso sería equipararlo al grupo numeroso de descastados que siendo empleados del Gobierno del señor González le volvieron la espalda contra lo que les mandaba el más elemental e incipiente deber. El mismo señor Castro Quesada lo ha dicho; él es un hombre en quien «la voz del deber habla muy alto, tan alto, que llegado el caso, no vacila un segundo en abandonar todas las comodidades y ventajas imaginables cuando su conciencia así lo dicta».

No hay, entonces, razón para que sus conciudadanos agradezcan al señor Castro Quesada su actitud de repudio al Gobierno del General Tinoco; era un deber, él no podía de ninguna manera acuerpar ese régimen porque habría sido vergonzoso dada su cercanía al señor González Flores; era un deber, y el deber significa obligación, significa conminación a seguir determinada ruta, y eso no se agradece pero..... ni mucho menos se paga!

De cuándo para acá el cumplimiento del deber exige remuneración? De ahora, de la reclamación del señor Castro Quesada para acá. Por qué quiere este señor enturbiar la pureza, la línea clara de su actuación que pudo haber quedado como un ejemplo de bello y alto patriotismo para las generaciones sucesivas, poniendo precio,—si es que ésta es la palabra,—poniendo precio a su actuación?

Si cuando la patria se siente agradecida, no espera que le cobren: la patria es madre carifosa que tiene solamente premios y bondades para los hijos que la sirven bien.

La patria es también regazo blando y tibio donde se puede reclinar la cabeza atormentada en busca de descanso cuando los hermanos aturdidos no saben comprender la alteza de una acción. La patria es justiciera y aun después de la muerte reclama laureles para el hijo que mereciéndolos, se fué sin encontrarlos en su paso por los senderos ingratos de la vida. La patria no espera que le cobren!

Es por esto que, no con falsía, que no la conocemos, sino sinceramente, nos empeñamos en mantener que no es buena la acción entablada por el señor don Manuel Castro Quesada,

Prendedores y Sonrisas

En la conocida cantina «La Feria», de cuatro a seis de la tarde, se pasan indudablemente horas asaz divertidas y agradables. La orquesta toca delicadas piezas mientras los clientes, sorbo a sorbito, apuran una taza de café o un fresco de fresas o se atracan de ostiones. Sentadas a tal o cual mesa, las damitas conversan con voz tenue y ríen con risa perlada. No escasean los niños de irizados cabellos que comen tostadas con entrambas manos y que se llenan de mantequilla la barba, los dedos y la blusa. De cuando en cuando llega uno de esos burgueses gordos, espesos, rastacueros,—una frase de Emilio Zola,—que al sentarse hacen crujir la silla, y que sólo platican sobre tocinos, conservas, jamones y líneas férreas duras como su majín. Los caballeritos llegan en grupos, el puro entre los dientes, en un minuto precioso de pedantería.... Se sientan con premura y se llevan los pulgares a las sisas del chaleco de colores violentos, o cruzan la pierna en actitud imposible, dejando ver sus medietas caladas o remendadas, que todo es lo mismo. De vez en cuando se acerca un mozo, de blanco vestido, la servilleta al brazo, hace reverencias, anda de puntillas, gira sobre sus talones, va, viene, vuelve, se cae, se levanta, da zapaletas, rápido como la electricidad.... Y en el interin, la orquesta desgrana las notas de un nervioso pasillo.

Fuera, se oyen los automóviles; taf, taf, taf....
Dentro, el ruido peculiar de la apollinaris que se destapa...
Ayer, al declinar el sol, el salón de la cantina «La Feria» estaba cuajado de visitantes del mundo refinado y aristocrático. Los viejos oros del crepúsculo dibujaban cromos en las cristales de las ventanas y colocaban puntos de topacio en las copas mediatas de vino. Una bella mujercita, de ojos brujos y de finos labios, se marchó triunfal, zigzagueando entre las marmóreas mesitas, llevando en la derecha mano una carterita de plata.

Cerca de nosotros se levanto un caballerito, muy rosado, muy cuidadoso de sus pasos. Se entró en un cuartito que está en un ángulo del salón, y principio con hábil mano a pintarse las mejillas, las cejas, las pestañas.... ¡alabado sea Dios!
En esta vida de muñecos el mundo es muy divertido y la exis'encia muy graciosa....

PIERROT.

Junta General

El domingo 6 de agosto a las catorce horas, tendrá lugar la junta general ordinaria de la Unión Española en su salón de actos, para tratar de la marcha de la sociedad en el primer semestre del año y de otros asuntos de capital importancia.

Firman la comunicación el primer Vicepresidente don Paulino Buruaga y el Secretario V. M. Cabrera.

Tipos de cambio

4 3 5

New York.....	435 %
Londres.....	350 %
París.....	184 %
España.....	342 %
Italia.....	107 %
Suiza.....	417 %
Bélgica.....	178 %
Hamburgo 0.0019 cts. oro	
Amsterdam 0.39 cts. oro	

Agosto 4 de 1922.

Un nuevo heredero

Al hogar del Lic. don Alfredo Saborío y de su apreciable señora esposa doña Lelia de Saborío ha llegado un nuevo y precioso heredero, por lo cual felicitamos muy de veras a los distinguidos esposos, deseándoles toda clase de felicidades al arribo del bello primogénito.

Boletín

Hemos recibido, lujosamente presentado, un Boletín de la Junta Directiva y económica del Templo Nacional del Sagrado Corazón de Jesús, ofrecido a los amantes del Divino Corazón de Jesús.

Este número trae los planos y grabados del Templo que se construirá e ilustra datos al respecto sobre los ideales de los fieles.

Album Social

Don Narciso Esquivel ha continuado enfermo.
—Doña Anita de Collado se encuentra delicada de salud.
—De Limón vinieron las señoritas Doris y Elenita Cleber.
—Para Tres Ríos marchó don Andrés Meza.
—Para Juan Viñas salió don Manuel Rojas y su señora esposa.
—Para Puntarenas partirá don señor Castro. Feliz viaje le deseamos.
—La señora doña María Luisa Lizano de Saborío guarda cama.
—Doña Julia de Maroto se encuentra de temporada en Cartago.
—La señorita Leticia Gutiérrez Braum salió para Cartago.
—Don Carlos Umaña prepara viaje para Barcelona.
—Don Francisco Quirós vino de Peralta.
—La señorita Flora Vargas Canalias vino de Limón.
—Don Manuel Sandoval regresó del exterior.
—Mejor ha seguido la apreciable señora doña Sara de Jicosta.
—Doña Clara v. de Moreno ha restablecido, nos alegramos de todas veras.
—Delicado de salud ha estado la distinguida dama doña Julia de Núñez. Que mejor pronto son nuestros deseos.

De nuevo en su puesto

Don Manuel Antonio Bonilla ya está completamente restablecido y lo hemos visto de nuevo dedicado a sus trabajos de oficina en la Alcaldía 1ª.

Baile en el Golf Club

Se prepara para el doce del corriente mes, en los amplios salones del Golf Club, un suntuoso baile. La etiqueta será de rigor, en dicha fiesta.

Ha despertado mucho entusiasmo este baile, y desde ahora el Comité trabaja con entusiasmo para darle el mayor realce posible.

Comentarios a la carta

de la Confederación Gral. de Trabajadores

Ayer leí la carta que la Confederación General de Trabajadores dirige al señor Presidente de la República. Dicha carta agrada bastante, pues inspirada está en un alto principio de justicia, de verdad, de derecho, de coruscante idealidad. Presenta la Confederación un esquema de un ejercicio económico, poniendo en parangón nuestro estado rentístico y hacendístico con los demás países de Centro América. Domina en esa comunicación un anhelo de mejoramiento, de reforma financiera; se enseña la idea levantada de un haz de briosos espíritus, que en medio de la abulia ambiente por los problemas nacionales, alzan el brazo, y sobre palmas de tierra pródiga y aderezada riega la semilla en cuyo seno se agitan fuerzas latentes y prometedoras.

Los obreros han demostrado que ellos gustan de las especulaciones sociales, que les place discutir con altas vistas todo lo concerniente al bienestar económico de los conglomerados humanos.

Cuando los proletarios estudian con sinceridad, de manera reposada y honda, la resolución del problema de la colectividad, hay un brote de esperanza, pues harto sabido es que del pueblo surgen, en plumeros de chispas radiantes, todas las innovaciones que pueden, o bien remover los cimientos de un régimen corrompido, o bien sacudir la conciencia dormida de un pueblo que sufre arbitrariedades seculares.

Esa carta es un documento de valor histórico y de valor ideológico, que atesora aspiraciones del fuerte Montequieu y del sesudo Rousseau. Ahí se contemplan, no las fáciles y baratas preocupaciones que están vinculadas a lo vulgar, sino los ensueños nuevos y diáfanos, expresados en horas de una necesidad sentida. Al leer esa carta, bien pensada y mejor concebida, me pareció oír golpes de hacha milagrosa que venía tajando árboles que han obstruido el camino del progreso y de la civilización. La virtualidad del pensamiento se convierte en locomotora de llamas, en truenos y rayos, en ciclones y huracanes, haciendo temblar a las responsables de tanta inopia, de tanta pobreza, de tanta lágrima. En esa carta se yergue el obrero costarricense, alta la frente, con un libro en la una mano y un martillo en la otra, con los cabellos revueltos por un soplo de nobleza y con la faz roja de valor, dice a los cuatro ángulos del país, a modo de un Espartaco altivo:

—Yo soy el obrero que clama justicia y redención.
Y el señor Presidente de la República, en la contestación que les da, parece decirles:
—Vosotros sois los gusanos de la idea y los enanos del espíritu. Vosotros no tenéis Dios porque no sufrís y porque no progresáis.
Y tiembla el cielo ante ésta respuesta inaudita.

CARLOS JINESTA

Compromiso

matrimonial

En casa de la estimada señora doña María Tinoco v. de Jiménez se efectuó el compromiso matrimonial de don Fernando Volio con la señorita Arabela Jiménez Tinoco. Los esposos se celebrarán en el mes de Diciembre próximo. Mil dichas para los nuevos comprometidos.

Nuevo heredero

El hogar de don Miguel Mora Chavez y de su señora esposa doña Margarita Gil Tristán ha sido alegrado con el feliz arribo de una preciosa niña.

A los padres enviamos nuestros parabienes en esta hermosa oportunidad.

Aclaración

En una de nuestras anteriores ediciones, al relatar la huida de un reo del Hospital de San Juan de Dios, el repórter puso que el reo se había escapado mientras que el policial que lo vigilaba estaba durmiendo, dato que lo suministró otro policial y que resultó no ser cierto, pues el policial en referencia tenía encargo de cuidar también otro reo del salón de tuberculosis, y mientras lo acompañaba a hacer una necesidad fue cuando él huyó.

Boda en Tres Ríos

El caballero don Víctor Manuel Meléndez contraerá matrimonio con la señorita Carmen Espinosa, el 5 del corriente a las 8 p.m. en la iglesia de ese lugar.

Nos complacemos en felicitar a los futuros esposos, deseándoles toda clase de venturas.

Comida de despedida

Anoche se le obsequió una comida a don Manuel Quirós, con motivo de su viaje a Limón.

Asistieron los señores don César Nieto, Rafael Alpizar, Roberto Cantillano, Ismael Cardona, Ricardo Pérez, Daniel Zúñiga y don Efraín Prado.

Durante toda la comida reinó cordialidad y alegría, retirándose todos a las nueve de la noche muy satisfechos de la fiestecita.

Mulas de Nicaragua

Por la Cruz entraron 32 mulas que trae de Nicaragua el joven don Guillermo Echeverría Murales y que pondrá a la venta en esta capital la próxima semana.

Aviso

Se vende una máquina de coser de superior calidad, varios artículos electro-plata, como cuchillos y tenedores y un juego completo de servilletas, como para un Hotel. Para verlos, calle de la Estación Pacífico 75 varas al O.este del Beneficio de Arroz.

La Confederación General de Trabajadores y la Política Tributaria

Se pronuncia por la tributación directa y única Carta Abierta al señor Presidente de la República

A estas horas no es posible aceptar el empirismo en la ciencia del Estado, y Costa Rica sufre los daños que le causaron no tanto los pícaros como los empíricos. En la presente polémica sobre impuestos parece privar el criterio de los pulperos. Y la cuestión fundamental del debate público, no es arbitrar fondos sin sistema ni justicia, sino de distribución equitativa de las cargas.

SR. PRESIDENTE:

Usted y el país han oído el parecer de los diversos grupos interesados en la resolución de la presente crisis de nuestra economía nacional y en la cual hemos podido apreciar una exaltación de egosismos en la defensa de intereses creados, en la cual no participa ni la ética ni la justicia, puesto que estos asuntos no pueden resolverse simplemente como un problema mecánico. Darle beligerancia a un solo grupo y disponer conforme a sus puntos de vista es antidemocrático y antisocial, pues que debilitado uno de los eslabones de la vida económica, ésta tendrá que funcionar defectuosamente.

Salta a la vista, y esto es muy humano, que ninguno de los grupos quiere cargar con los impuestos; faltos de disciplina, la bola tributaria va de un lado a otro sin que nadie se resigne a quedarse con ella. ¿Quién, pues, va a contribuir? Nosotros comprendemos que según todos los indicios el pueblo será a la postre la única víctima. En el fácil y socorrido recargo arancelario se ha condensado toda la sabiduría económica de nuestros hombres de Estado, pero hay que atender, señor presidente, que ya no se puede gobernar con un criterio económico de hace medio siglo. La justicia en los arbitrios requiere nueva técnica y mayor amplitud en la concepción de la felicidad social. Nuestros presidentes han respetado las libertades políticas, pero en lo administrativo han sido verdaderos dictadores, hay que prever los males que puede acarrear sobre las clases pobres una resolución complice con cualquier grupo sin consultar el interés de todos.

Y eso motiva esta carta; porque el silencio podría acusar ignorancia o conformidad con lo que en este momento se discute o se maquina en las camarillas que quieren dirigir a su gusto el país.

Bien sabemos que no es con meras disposiciones internas, dictadas por el Congreso o por el Ejecutivo como puede resolverse esta crisis, cuyos orígenes no son exclusivamente la buena o mala administración de los Estados, ni su alcance es local, sino que obedece a la profunda conmoción que ha desorientado la economía del mundo, y que por lo mismo, ni Ud. ni ninguno de nuestros hombres ejercitados en administración pública podrán salvar a Costa Rica ni al universo, y que sólo la estabilización de los países económicamente fuertes puede devolvernos el equilibrio en cuya consecución nos debatimos.

Pero como según se desprende de recientes declaraciones hechas por Ud., el gobierno está como si dijéramos en bancarrota y que se hace necesario crearle nuevas entradas; la atención pública debe dirigirse pues a la manera de arbitrarlas, sin recargar los aranceles aduaneros, puesto que al aumentarlos no se haría otra cosa que crear un pueblo de mendigos, sobre

cuyos hombros no puede levantarse un gobierno decorosamente.

No queremos entrar en pormenores sobre la superfluidad de algunos gastos públicos, pero es necesario hacer notar que sobre el pueblo pesan demasiados impuestos. Unos ligeros datos de estadística comparada con las demás secciones de Centro América le darán la idea de que ya está colma a la medida de que ya está colma a la medida de las cargas y que es necesario prestar mayor atención al equilibrio dentro de las posibilidades económicas del país.

Cómo es posible, señor Presidente, que Costa Rica, país pacífico, según frase consagrada; sin ejército, para fortuna nuestra, gaste en el ramo de Guerra más que algunas naciones centroamericanas, como lo comprueban los siguientes números:

Por cabeza — Oro americano	
Guatemala.....	\$ 0.75
Salvador.....	1.07
Nicaragua.....	0.23
COSTA RICA.....	1.20

Riqueza que se devuelve con creces es la que se invierte en instrucción pública; riqueza positiva es lo que se invierte en caminos y en la higienización del país, pero lo que se destina al parasitismo de los cuarteles es pretexto de orden público, es tan baldío como mantener esa inútil teatralería de la diplomacia o el sostenimiento del clero, convirtiéndose el Estado en dogmático protector de determinado credo, cuya influencia no ha dejado huella sensible en el espíritu nacional que aspira a la verdadera libertad de conciencia. En el sentir del ilustre Rivadavia, el Estado como cuerpo político, no puede tener una religión, porque no siendo persona individual, carece de conciencia propia.

Sobre los costarricenses pesa una enorme deuda; ningún país tan castigado por los desaciertos de hombres públicos que pretendieron no equivocarse y cuyo resultado doloroso se compendia así:

DEUDA PUBLICA—Por cabeza	
Guatemala.....	11.88
Salvador.....	9.74
Honduras.....	15.02
Nicaragua.....	13.24
COSTA RICA.....	66.83

Ud. comprenderá señor presidente que si fuera posible una liquidación individual, el 90 por ciento de los costarricenses no podría responder.

Precisa, pues, hablar claro. A estas horas no es posible aceptar el empirismo en la ciencia del Estado, y Costa Rica sufre los daños que le causaron no tanto los pícaros como los empíricos. En la presente polémica sobre impuestos parece privar el criterio de los pulperos. Y la cuestión fundamental del debate público no es arbitrar fondos sin sistema ni justicia, sino de distribución equitativa de las cargas.

Resalta desde luego, y esto es axiomático dentro del viciado sistema tributario que soportamos, que el pueblo ha de pagarlo todo.

No sabemos, señor presidente, si calificar de vacilación o cobardía la actitud de su gobierno frente al problema de los impuestos. Cada nueva penuria en las cajas del Estado crea un nuevo tributo, pero sin justificar la democracia en la tributación, en que el pobre pague como pobre y el rico como rico. Esto está planteado hace mucho tiempo. Pero qué falta? Falta decisión, el deseo de servir al pueblo, sin miedo a los

gritos de los que se aprovechan de esta injusticia para medrar, de los que se llevan el producto de la tierra y el brazo sin dejar su contingente en éstas para ellos tierras africanas, mientras que aquí tienen sus cuadrillas de manos campesinas y la complacencia indígena de gobiernos que no se atreven a ponerles un tributo, como en casi todos los países donde hay orden y justicia.

Ud. tiene conocimiento, señor presidente, de los conflictos ocurridos entre trabajadores del campo y terratenientes. Aquellos por mantener el derecho sobre la tierra que cultivaron y los otros por sostener una pretensión de amos de tierras abandonadas y sin provecho para la riqueza nacional. Cómo se justifica la ausencia de un tributo para esa tierra sin cultivo y la represión y el asesinato de los que quisieron trabajarla? Todos estos son aspectos de la misma cuestión.

La mixtificación de tributación directa e indirecta es el resultado de las vacilaciones del gobierno por implantar en toda su extensión la primera. Ante el temor de inclinar la carga sobre los que deben contribuir en proporción a sus bienes, que son naturalmente los que tienen una verdadera representación oficial, se prefiere agotar las posibilidades de vida de los pobres.

Si la tributación directa tiene un valor lógico; si responde a una idea de equidad social; si está basada en la justicia y funciona en países civilizados, y crea confianza entre el Estado y la colectividad por razón de su base científica, por qué esa vacilación frente a los estorbos que ponga la mezquindad y la ambición. Signifíquese como un gobernante de su época, haciendo palpar al pueblo el valor de las innovaciones y haciéndole ver que no hay mérito en perfrasear sobre ideas sino en transformarlas prácticamente en valores de justicia colectiva.

Reposados ya los ánimos, la Confederación General de Trabajadores empieza a ver los efectos de la borrasca y una amenaza pesa sobre la resolución de la cuestión tributaria. Tenemos que en su afán de defensa las clases capitalistas estén torciendo con su influencia las intenciones reformadoras que alguna vez creímos ver en su política administrativa. Ud. que es el menos políptico de los que han gobernado a Costa Rica, está en condición de rechazar todo lo que constituya un peligro para nuestra democratización económica. Ahora que tiene entre sus manos la resolución del problema tributario, sustráigase a las influencias de los círculos de políticos profesionales, para realizar el bien de su país; y si, como en otras ocasiones, los intereses creados se ponen contra el que se coloca del lado de la justicia, tendrá, estamos seguros, el respaldo de la conciencia popular.

Resumiendo, señor presidente, la Confederación Gral. de Trabajadores, cree que se hace necesaria una revisión de los impuestos y organizarlos dentro de un sistema racional y científico. Sin complacencias, sin dobleces que se presten al fraude, y decir de una vez si el Estado puede vivir con sólo la tributación directa, porque ya hemos sufrido largos días de ensayo y los impuestos directos e indirectos pesan ya mucho sobre los hombros del sufrido pueblo.

Por la Confederación General de Trabajadores,
EL COMITE EJECUTIVO

Casos y cosas

Por reñir

Dos mujeres llamadas Francisca Solano y Jesús de Vargas fueron citadas por el oficial de Guardia de la 1ª. Sección porque el vecindario de ellas se queja de que viven de pared por medio y siem pre están peleando, que en las noches no dejan dormir a nadie con sus gritos.

Escándalo

En las piezas de Peralta se registró ayer como a las 17 y 30, otro nuevo escándalo. José Barrantes y Angélica Muñoz, cónyuges, se agarraron de golpes. Un azul que intervino estuvo a punto de ser agredido por el valiente que le pegaba a la mujer pero cayó otro azul y entre ambos llevaron la pareja a la prevención.

Quejas de un vecindario

El vecindario del Establecimiento «El Río de la Plata» lanzará una queja al Sr. Director de Policía, contra un gran número de mujeres de mala vida que a diario hacen escándalos en dicho vecindario.

Tranvías en mal estado

A menudo ocurren desagradables accidentes en nuestro servicio de tranvías, pero ello es culpa del mal estado en que están esos carros de servicio público. De otra manera no se explica que a cada paso ocurran descarrilamientos y accidentes peligrosos.

Debiera la empresa hacer un gasto general de reparaciones o importar más carros.

La seguridad del público así lo exige.

Hotel América

ALAJUELA—Teléfono N° 1
Con servicio de cantina, buenas bestias de alquiler y Barbería ascéptica.
J. B. ROMERO CASAL,
Propietario

Próximo turno

Próximamente se celebrará un turno en el barrio de Aranjuez con el objeto de conseguir más fondos para la Iglesia que está en construcción.

El Padre Zúñiga da los pasos necesarios a fin de que este turno resulte brillante y animado.

Regresó el Padre Gebrandi

El domingo último llegó a esta capital, procedente de Alemania, el Reverendo padre Lazarista don Teodoro Gebrandi.

Fueron a encontrarlo a la estación del norte un gran número de miembros del clero y particulares.

Saludamos respetuosamente a Reverendo Padre.

Alza del pan

Este artículo está por las nubes, los bollos que valían 0.05 céntimos valen ya 0.10. La clase pobre ha dejado de consumirlo y ha optado por la tortilla.

La alza de este artículo se debe a que, como los dueños de panadería han aumentado salarios de los panaderos para no perder, han recurrido a ese método.

Sin agua el Barrio de Aranjuez

Hace más de quince días el Barrio de Aranjuez está sin agua, motivo por el cual muchas familias están desocupando casas, pues sin agua no se puede estar. Varias personas nos han hablado con insistencia para que digamos a los señores municipales pongan coto al mal.

Al Núcleo Juventud

Se ruega a los señores miembros del «Núcleo Juventud» concurran a una reunión que se verificará el sábado 5 de agosto, a las 3 de la tarde, en las oficinas de «La Prensa».

A Lirón

Leímos su notia de ayer que vió la luz en «La Nación». Usted está en razón. Debe decirse «Concurso Infantil de Salud». Gracias por la amabilidad.
PIERROT

Robo en una bodega

Don Adolfo Sáenz Esquivel tiene una bodega por el Mercado de esta ciudad, en la cual guardaba a otros comerciantes mercaderías. Uno de estos días se presentó en dicha bodega el señor don Emeterio Gallas amigo del señor Sáenz, a informarle de que en la pulpería que queda a 100 varas de «La Bomba» en el Paso de la Vaca, estaba un individuo vendiendo arroz y que sospechaba era del que el señor Sáenz tenía guardado en su bodega, pues el saco llevaba una marca que él había visto en uno de ellos. Entonces don Adolfo revisó las mercaderías y notó que le faltaban varios sacos de café, arroz y frijoles. Y dió parte a la investigación, quien capturó al individuo antes citado llamado Federico Salas Chacón, quien confesó tenía encargo de Alberto Campos Carvajal, bodeguero de don Adolfo, para venderlo.

La investigación decomisó 40 libras de arroz a don Gustavo Carvajal, dueño de la pulpería «La Nueva Fuentes»; 25 libras de arroz a Rubén Ardón, dueño de la pulpería «El Recreo»; 10 cuartillos de frijoles a Manuel Láscars, dueño de «La Tempestad»; 153 libras de café a don Jorge Aubert, dueño del «Pato Cojo»; 5 cajuelas de frijoles negros a Adolfo Robles, dueño de «Polo Norte»; y 2 cajuelas de frijoles de color a Tobias Gamboa, dueño de «La Bomba». Toda esta mercadería se encuentra en la Alcaidía 1ª. donde se instruye la sumaria.

Ambos indiciados están ya entre rejas, al uno por el hecho y al otro por encubridor.

Vientos Políticos

Rumores y decires

Después que salió publicada la aclaración del señor Presidente en que dice que don Aquiles no aspira a la Presidencia de la República, han quedado desconcertados varios políticos que principiaban a trabajar por don Aquiles. Ahora, los señores que tenían cifradas sus esperanzas en don Aquiles, nos dicen, trabajarán por la candidatura de don Jaime Rojas B. Esto nos decían en un corrillo, sin que aseguramos sea verídico, pues en esto de política se dice mucho y todo resulta ser un bolón.

Mañana se reunirá el Núcleo Juventud. Se tienen en proyecto muchas ideas que los jóvenes desean cristalizar cuanto antes. El lunes, pues, pondremos a nuestros lectores al tanto de lo que se resuelva y de lo que se discuta.

De nuestro concurso

El lunes entretanto, día que se hará el primer escrutinio, publicaremos los nombres de los niños que hayan tenido mayor número de votos. Rogamos a todas aquellas personas que están mandando votos, lo hagan en sobre cerrado y dirigido a la Dirección.

Muerte de Amina Castellón

Ayer murió en esta Capital la apreciable señorita Amina Castellón. El entierro se verificó en la tarde del mismo día, saliendo el cortejo de la Iglesia de la Dolorosa. Damos nuestra sincera muestra de condolencia a la familia doliente.

Se cambia de nombre

Se decretó un acuerdo con el fin de cambiarle de nombre a la Secretaría de Estado en el Despacho de Instrucción Pública. En lo sucesivo se llamará, «Secretaría en el Despacho de Educación Pública».

En viaje de salud

Mañana saldrá para Limón, rumbo a Panamá, el estimable doctor don José María Soto Alfaro, en via de recreo y salud. El estimable doctor regresará a mediados del entrante mes. Deseamos nuevamente un feliz viaje al apreciable galeno y un pronto retorno a la Patria.

Match importante

El domingo próximo se verificará una importante partida de Baseball dedicada al señor Ministro de Orden y Seguridad, al General Monge y a otro señor que olvidó nuestro informante.

La novena de los jugadores de aquí será escogida entre los elementos más salientes de ese juego. La novena que se disputará el triunfo viene de Limón y se compone de americanos, todos aventajados en el sport de Base-ball.

Por estas noticias que damos, los amantes del sport estarán de plácemes, porque pocas veces se verá en la Plaza Viquez una partida tan interesante como la del domingo próximo en la mañana.

No es ella

La señora Elena Granados v. de Monge, se acercó a nuestras oficinas a decirnos que en LA PRENSA de ayer aparece una nota dando cuenta de una riña entre dos mujeres y una de ellas lleva el nombre de Elena Granados.

La señora viuda de Monge nos manifestó que se trata de otra mujer que lleva su mismo nombre y que ella es de seriedad y concretada al trabajo, como así lo pueden testimoniar las personas que la conocen. Con gusto hacemos esta aclaración.

Conferencia para hoy

El doctor Kauffer, dará esta noche a las siete p. m. una conferencia sobre interpretación radiográfica de la boca. Hay mucho entusiasmo por esta disertación, y muchos desean oír al distinguido conferenciante.

Magnífica idea

Un grupo compuesto de buenas personas, formó una Sociedad Cooperativa con el único y exclusivo fin de construir casas para gentes pobres, cuya idea la llevarán a cabo, aportando contribuciones semanales.

Esta Sociedad de hombres serios y capaces, hizo sus estatutos y escribió su fundación y objeto de la misma.

Nombraron Directiva en propiedad y ya hace algún tiempo comenzaron al Ahorro de cuotas para llevar a cabo la idea que se proponen; la Directiva se compone de veinte socios y cada uno de ellos tomó la obligación de cobrar cincuenta cuotas con la de él.

La escritura de esta sociedad la hizo el Licenciado don Claudio Castro Saborío.

Cada socio paga la cuota de un colón, sesenta céntimos por semana. El número de socios con que por ahora cuenta, se acerca a mil.

La Sociedad Cooperativa de Construcciones cuenta en su seno con ingenieros que estudian los planos para en breve iniciar las obras.

Deseamos a estos entusiastas empresarios, éxito en sus negocios y que la idea sea un triunfo completo.

★ LA FAMA ★

atenderá todos los asuntos relacionados con su negocio, como pago y cobro de cuentas, etc., en el SIGLO NUEVO.

C. Herrero

Concurso Infantil de Salud de LA PRENSA

LA PRENSA, deseosa de celebrar dignamente el 15 de Setiembre, magno día de la Independencia patria, ha dispuesto abrir un concurso de salud y hermosura infantil que se cerrará el 8 de Setiembre del presente año.

CONDICIONES

- 1° La edad de los niños no deberá pasar de cuatro años.
 - 2° La salud y hermosura de los niños es imprescindible, pues nuestro objeto es rendir un homenaje a la hermosura y salud de la raza en el día de la Patria.
 - 3° Y los cupones irán firmados por el remitente, con el nombre del niño por el cual se vote.
- Los cuatro niños que obtengan mayor cantidad de votos recibirán un premio.

El Comité Calificador lo integrarán las apreciables damas, doña Anita García de Hine y doña Aurelia Lara de Herrero y los distinguidos médicos don Carlos Durán y Ricardo Moreno Cañas.

El escrutinio lo harán las señoritas, Angela Acuña, María Francisca Caballero, y don Carlos Jinesta.

El 14 de Setiembre «La Prensa», en edición especial publicará los retratos de los niños triunfadores y en una carroza alegórica, en la fiesta pública del 15, irán dichos niños acompañados de señoritas de nuestra sociedad.

Desde hoy queda abierto el Concurso. Semanalmente, en la edición de los sábados, daremos cuenta del resultado del escrutinio.

Las leyendas de las flores

¡Cuántas leyendas, cuántos recuerdos que atribuyen a las flores! Sus pétalos delicados y suaves han intervenido hasta en los asuntos de política.

Antiguamente tenía lugar en París una solemne fiesta de perfume y alegría, «La fiesta de las Rosas».

En el mes de Mayo, la corte entera, con gran pompa, se dirigía al Parlamento. Príncipes, duques, cardenales y obispos iban provistos de olorosas cestas adornadas de frescas rosas, con las cuales se adornaban las Cámaras.

¿De dónde procede la rosa? Difícil sería averiguarlo; crece en todos los países, y su nombre de «rosa» difiere poco en cualquier idioma que se le pronuncie.

En todos los climas desprende ese perfume delicado, al que una reina, Ana de Austria, y un músico, Getry, no podían resistir.

Pero del mismo modo que las rosas blanca y roja disputaron en Inglaterra, también lucharon en Francia el clavel rojo y el clavel blanco, aquél como insignia de los partidos de Napoleón; éste signo distintivo de los realistas.

En tiempo de la revolución fué hecha prisionera una honrada mujer únicamente porque cada mañana ofrecía, a la que sólo daban el nombre de viuda de Capeto, la exreina de Francia un ramo de claveles, sus flores perteridas.

En la tierna leyenda bretona sobre Tristán é Isolda, las plantas juegan también un papel de importancia. Tristán es herido de muerte por el conde Nolot; Isolda no resiste la pena y muere también. El rey Marke ordena que sus tumbas estén separadas pero un tallo de hiedra que el azar ha llevado sobre la tumba de ambos, va creciendo y entrelazándose en los pilares, hasta que al fin se unen en amoroso abrazo en las arcadas del santuario.

No menos delicada es la leyenda escocesa, en que una flor ofrecida á una dama es la demostración de los más íntimos sentimientos de amor hacia ella.

Las flores tienen su lenguaje; son emblema, tal vez, de buenos augurios, mensajeras tiernas de un corazón.

Es una flor, a veces, la primera señal de predilección que un joven ofrece a su elegida; puede ser la primera respuesta de consentimiento de ella. Es el tímido heraldado de reconciliación, el ideal sello de paz, el espasmo de un adiós sin regreso...

Toda mujer halla en su vida estas flores parlantes; flores que saben su más dulce y tierno secreto, su más inconsolable dolor. A todas gusta adornarse con una flor, con un símbolo: rosas en los días alegres; violetas en los días en que el amor llama tímidamente a su alma como Abril a las puertas del mundo; crisantemos para la fecha triste en que el amor y la esperanza han muerto...

OLGA

Estafan a la Compañía Nacional de Hidrocarburos

En la Alcaldía 1ª. se sigue una sumaria por estafa contra Salustro Quirós, en perjuicio de don Alfredo Goyenaga.

Este señor le dió a Quirós el 15 del mes pasado 50 acciones de la Compañía Nacional de Hidrocarburos a razón de \$ 50 las 10 acciones, a condición de que a la media hora se las devolviera sino las vendía, o en caso contrario el dinero. Pero el señor Quirós como no volvió a aparecer, el señor Goyenaga ordenó la detención de él.

Hoteles

Metrópoli.—Miguel A. Fulton, Dr. S. Fallas, de Puntarenas; A. Rivera, de San José; Gladis Fulton, de Puntarenas; David Clark, de Liberia.

Francés.—M. Hoopes señora y dos hijos, de Boston; J. D. Batten y señora, de New York; Antonio Cerdas y Constantino García, de Colón; Francis R. Carlin, de Inglaterra; S. Juldstrand, del Perú; Streber y señora, de Puntarenas.

Washington.—Mr. y Mrs. J. Parish, de Balboa.

Estimable enferma

En la ciudad de Puntarenas será operada en estos días, la virtuosa señorita Aida Carmiol, quien adolece de apendicitis. Hacemos los mejores votos porque la operación sea feliz.

En «La Prensa»

de mañana haremos algunas observaciones a la carta del señor Presidente de la República dirigida en contestación a la Confederación.

Merece ese documento ser analizado y comentado por ser hecho por el Primer Magistrado del país, cuya posición lo obliga a definir con valor y resolución, la política financiera de su Gobierno.

Sentimos que en ese documento, no abordara el problema, ya que la ocasión era propicia.

Suceso de ayer

Por la pulpería «La Venus» ocurrió ayer un serio incidente entre el panadero señor José Rivera y unos huelguistas; parece que los huelguistas hicieron a Rivera algunos cargos por haber trabajado estando el gremio en paro forzoso.

Hubo un altercado y según informes que nos suministraron, el señor Rivera amenazó con arma a los reclamantes.

Intervino la policía y detuvo a Rivera, que fué conducido a la 2ª. Sección, acompañado por algunos panaderos agremiados que en el caso y en voz alta le censuraban su falta de compañerismo.

Notas y noticias

Innovaciones baladtes

Salieron hoy en La Gaceta dos Decretos que no entrañan ninguna importancia y que tampoco beneficiaban en nada al país. Se trata simplemente de cambio de nombres. La Secretaría en el Despacho de Instrucción Pública se denominará en lo sucesivo: «Secretaría en el Despacho de Educación Pública» y la Secretaría en el Despacho de Guerra y Marina por «Secretaría en el Despachacho de Orden y Seguridad».

¡Achará tiempo!...

Corredor Jurado

El señor Mariano Coronado Castro, recibió la patente de Corredor Jurado y Comisionista que le fué concedida por solicitud presentada al Gobierno.

Auxiliares de campo

Los señores Víctor Gutiérrez Bolandi y Rafael Gómez Ulloa, fueron nombrados auxiliares de campo del Director General en la Sección de Carreteras.

Como quedó integrada la Junta de Educación de Heredia

Presidente, Lic. don Víctor Trejos Castro; Vicepresidente, Ingn. don Manuel Benavides Rodríguez; Secretario, don Manuel Antonio Doble Segreda; Suplentes: don Carlos Lizano Ulloa y don Juan María Solera Oreamuno.

Nueva Oficina

Hoy ha quedado abierta al servicio público una Oficina Postal y Telegráfica, en San Jerónimo, provincia de Alajuela.

Lo que tengo el gusto de comunicar a Ud.

El Sub. Gral. de Telégrafos
A. SAGOT

Monseñor Castro para Puntarenas

Hoy en el tren de 9 salió para Puntarenas Monseñor Rafael Otón Castro, por consejo de los médicos, pues el cambio de clima lo acabará de restablecer.

Craso error

En la edición de hoy, nuestro estimado colega el «Diario de Costa Rica», incurre en un craso error. En «Efemérides Nacionales», dice que el 4 de agosto de 1889, tomó posesión de la Presidencia de la República el Licenciado don Bernardo Soto. No es así. Fué el 10 de agosto de 1885. Dice también el colega que: «El pueblo fué amenazado con las ametralladoras que don Santiago Guardia ordenó sacar». No es así. En ese entonces no había ametralladoras..., apreciable colega.

Contesta don Julio Acosta

El señor Acosta contesta en «La Tribuna» de hoy la carta que le dirigió la Confederación. Hay mucho interés en conocer la réplica que esta carta hagan los obreros.

Don Julio no expone ninguna teoría financiera y se sale por la tangente.

Fué puesto en libertad

En Honduras se puso en libertad al valiente periodista, Director de «El Cronista», Paulino Valladares. Para conseguir esto hubo solicitudes de altas personalidades políticas e intelectuales de Honduras a más de las simpatías demostradas por el periodismo Centro y Sudamericano a favor de Paulino Valladares.

Nos alegra la noticia.

Sin trabajo

La crisis del Gobierno aprieta y en los días de esta semana se han suspendido algunos trabajos de la Dirección de obras públicas y de cuyas consecuencias han quedado muchos obreros sin que hacer.

No extraña la cosa porque siempre rompe la cuerda por lo más delgado.

El próximo domingo

Habrá un rumboso turno en el barrio de Aranjuez. Bellas y simpáticas señoritas harán las delicias de la fiesta.

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANCERO DEL CID
- LA ILIADA, Homero
- FAUSTO (2 tomos), Goethe
- EL BANDOLERO, T. de Molina
- ENTREMESES, Cervantes
- EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
- HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
- EDIPO (trilogía), Sófocles
- AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
- PILAR ABARCA, J. Llampayas

De Administración

Deseosa la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

- Guápiles..... Juan J. Valenciano
- Santa Ana..... Abelardo Chavarría
- Vuelta de Jorco. Blas García
- Heredia..... Juan J. Chaverri
- Bagaces..... Isaac Aguilar
- Filadelfia..... Casimiro Carmona
- Bolsón..... Melitón Duarte

EL ADMINISTRADOR

Suscribase a LA PRENSA

COMO OCURRIO EL CRIMEN en Las Juntas

Detalles de los hechos

Nuestro corresponsal en La Sierra nos envía los detalles de un hecho de sangre ocurrido en aquellas regiones mineras. El hecho ocurrió propiamente en el camino llamado del Limonal.

Ventan de un entierro

Pedro Ruiz y Víctor Ledezma, vinieron de Tres Hermanos a acompañar un sepelio de un amigo que fué enterrado en el cementerio de las Juntas. Después, cuando volvían a sus casas, estos amigos comenzaron en su conversación, a remover cuestiones viejas que en otra hora los había enemistado; en esto la discusión se fué acalorando y antes de llegar al Limonal, resolvieron dirimir sus asuntos con las crucetas.

En la pelea muere Pedro Ruiz

Sacaron pues sus cuchillos y entraron en riña, sin que nadie pudiera estorbarles la acción, porque para ello buscaron la parte del camino más solitario.

Como consecuencia de la pelea quedó Pedro Ruiz ultimado a heridas y Víctor Ledezma gravemente lesionado.

Víctor del lugar de los acontecimientos se dirigió a su casa.

El cadáver fue encontrado horas después

Pasaba por aquellos lugares, horas después, el suegro de Pedro quien fué el primero en darse cuenta del trágico hallazgo; indiamente dió cuenta

a la autoridad del lugar y ésta procedió a pronta investigación. Aclarados los hechos se procedió a la captura de Víctor Ledezma.

Lo encontraron en su casa

Llamado el señor Alcalde al punto de los sucesos, procedió a levantar la sumaria, mientras se hacían las pesquisas del homicida y se organizaban para su captura; ésta no fué difícil, porque, como dijimos anteriormente, Ledezma se había ido para su casa y allí lo encontraron; no intentó fugarse ni hizo resistencia a las autoridades; las heridas que tiene son de gravedad, hasta aquí los detalles de ese hecho delictuoso.

Crimen en esas mismas regiones

En uno de estos días, el mandador de la hacienda Las Mesas venía de Las Juntas en donde hizo algunas compras y arreglado sus asuntos particulares.

Antes de llegar a la hacienda, de un matorral y sin darse cuenta quien era el que lo atacaba, le dispararon unos tiros de escopeta, que no hicieron buen blanco porque apenas lograron perforarle el sombrero y le quemaron una costilla derecha, pero esto sin gravedad porque los balines pasaron rozando.

No sabe el mandador de Las Mesas ni sospecha quién fuera su atacante; él cree que se trata de una equivocación y que lo confundieron con otro.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que repesentan al vida.

La Navarra
FABRICA DE REFRESCOS
de don NAPOLEON SOTO
La más antigua del país; la de refrescos más sanos y mejores.
Si quiere convencerse Ud. haga sus pedidos, que se le atenderán en seguida en su propia casa.
LA NAVARRA calle del Ferrocarril al Pacífico

PARA ESE MALESTAR, PEREZA Y SUEÑO
DESPUES de COMIDA
TOME
DIGESTOIDES
PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

TRAUBE Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale



OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASÉ

PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1-50

Las cerezas del cementerio, Gabriel Miró.
 El espada Montes, Frank Harris.
 Jerusalén en Dalcariá, Selma Lagerlof.
 La voz de las campanas, Carlos Dickens.
 El Abismo, Carlos Dickens.
 Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson.
 Quilón, J. Jesús García.
 Fabián Airon, J. Pérez Bojart.
 Hipólito en la Monja, Mauricio Hewlett.

Nesto, Federico Mistral.
 Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
 Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
 Culpable!, W. Le Queux.
 Por la vida, J. Pous y Pagés.
 Los rocas blancas, Eduardo Rodó.
 Su Majestad, Enrique Lavedán.
 El cadáver viviente, León Tolstoi.
 El refugio, Stevenson y Orbourne.
 Erótica, B. Morales San Martín.
 Relato de un nihilista, Antón Tchokr.
 La Voluntad,.....
 El cupón falso, León Tolstoi.
 Del huerto provinciano, Gabriel Miró
 Fausto, por Iván Turguenev
 Balada, R. Sánchez Díaz.
 Juventud de Príncipe, W. Meyer
 Kolstomero, Conde León Tolstoi
 Minnie, A. Lichtenberg.
 Jacobo, Joaquín Ruyra.

El dragón de fuego, Jacinto Benavente.
 Ernestina, Prudencio Bertrana.
 Boda oficial, R. H. Savage.
 El husto sabroso, José Carner.
 Rey en la tumba, Anthony Hope.
 El silencio, Eduardo Rodó.
 Apuntes de un desconocido, Fedor Dostoyevsky, 2 t.

Manzana de Anís, Francis Jammes.
 El caso Leavenworth, A. K. Green, 2 t.
 El amor catódrico, G. Martínez Sierra.
 La enjuta, Víctor Catalá.
 ¡Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
 La bella dormida en el bosque,....., François de Nion.
 Rebelión, Joaquín Dicenta.

Obras Anatole France

La azucena roja..... \$ 3-50
 El crimen de un académico..... 3-50
 El peso de Santa Clara..... 3-50
 Opiniones de Jerónimo Coignard..... 3-50
 El figón de la reina Patoja..... 3-50
 El maniquí de mimbre..... 3-50
 El anillo de amatista..... 3-50
 El olmo del paseo..... 3-50

Obras de H. Balzac

A \$ 2.00 TOMO EMPASTADO

La musa del departamento.
 Las rivalidades.
 El padre Goriot.
 César Birotteau.
 La casa de Nucingen.
 La casa del gato que pelotea.
 El contrato de matrimonio
 Modesta Miñón
 La última encarnación de Vautrin
 Los chuanes.
 Los Maranas.
 Luis Lambert.
 Juana la Pálida.
 Reverso de la Historia contemporánea
 El diputado de Arcis.
 El primo Pons.
 Un asunto tenebroso.
 La misa del ateo.
 La prima Bel
 El cura de aldeas
 Los Aldeanos
 La investigación de lo absoluto
 El hijo maldito
 Disquisiciones de la vida conyugal
 Ursula Mirouet.
 Eugenia Grandet
 Petrilla

Ediciones Mínimas

A 40 CENTIMOS TOMO

Aguafuertes del Zoológico, C. Onelli.
 Líneas, Andrés Terzaga.
 Meditaciones, M. Medina Betancort.
 Cartas Amatorias, Marijana Alcoforado.
 Cuentos, Fray Mocho (José S. Alvarez).
 Crainquebille, Anatole France.
 Poemas, Guillermo Valencia.
 Poemas, Edmundo Montagne.
 Algunas páginas, Rem de Gourmont
 Sus mejores cuentos, A. Monteavaro.
 El sexto matrimonio de Barba Azul,
 Henri de Régnier.
 Las obras y los días, Eugenio D'Ors.
 Poemas, C. Guido y Spano.
 Jardines de Francia, Enrique González
 Martínez, (C o-75).

Obras de Pío Baroja

CÉSAR O NADA..... \$ 4 00
 AURORA ROJA..... 3 50
 LA FERIA DE LOS INDISCRETOS 3 50
 LAS TRAGEDIAS GROTESCAS... 3 50
 EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
 PARADOX, REV..... 3 50
 LA RUTA DEL AVENTURERO... 3 50
 LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 50
 CON LA PLUMA Y CON EL SABLE 3 50
 LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA 3 50
 EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE 3 50
 EL MAYORAZGO DE LABRAS... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS A \$ 1-25 CADA UNO

Shelley : Shakespeare : Leopardi
 Verlaine : Heine : Wordsworth
 Teixeira d'Pascoaes : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

A \$ 4.00 el tomo

El Ocaso del Hombre
 El Enigma de lo Imposible
 Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

Motivos de Proteo..... \$ 5-00
 El Camino de Paros..... 3-50
 El Mirador de Próspero..... 5-00
 Hombres de América..... 5-00
 Ariel..... 2-50
 El que vendrá..... 4-75

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

Bronces de anillo, (teatro), E. Calsamiglia.
 El jardín de Epicuro, Anatole France
 Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
 Juan José, Joaquín Dicenta
 Miscelánea literaria, Juan Maragall.
 La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
 La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
 El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
 Artículos, Eça de Queiroz.
 Evangélicas, P. B. Palacios (Almalfuerte)
 Las guardias del crepúsculo, N. Pacheco
 La escuela, Luis de Zulueta.
 La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
 Lecturas, Angel Ganivet.
 La Bastilla Fantasma, Pierre Loti.
 El príncipe feliz, Oscar Wilde.
 La canción triste (poemas), Vte. Medina
 Del momento fugaz, L. Montalbán.
 Homenaje a Francia 1918.
 Desde Europa, J. Enrique Rodó.
 Diálogos sobre la belleza, F. Pi y Margall
 Páginas selectas, Jacinto Benavente
 Antología hispano-americana, Nicaragua
 Malos vecinos, Georges Clemenceau
 El patio azul, Santiago Rusiñol
 De sobremesa, Jacinto Benavente

A 50 Céntimos tomo

Las Virgenes Locas, por Vicente Blasco Ibañez.
 Pequeño Ideario, Angel Ganivet.
 Las Rosas de Engadid (poemas), Rafael Arévalo Martínez.

A UN COLON TOMO

La República de los soviets, L. Arquistain
 Cuentos de amor y de tragedia, V Sáenz.
 Fanatismo político y religioso, Benito Pérez Galdós

Obras completas de W. Walter Atkinson

A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO

¡CONÓCETE!
 LAS FUERZAS OCULTAS.
 PSICOLOGIA DEL EXITO.
 LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
 ¡QUIERE, Y PODRÁS!
 EL TRABAJO MENTAL.

Falco & Borrásé

Imprenta - Librería - Editorial
FRENTE AL COSTADO NORTE DEL MERCADO

EL HOMBRE MALO

Era un hombre malo, y sin su debilidad habría sido funesto. Sólo tenía dos armas: la intención y la palabra; mas las manejaba con tan aviesa astucia, que en las almas heridas el dolor atrofiaba la cólera, dejándole tiempo para huir impune. Cuando se enrolaba en un barco, nadie, ni aun el capitán mismo, dejaba de sentir disgusto; y, sin embargo, no era fácil prescindir de él; buen marino, cocinero excelente, rico en recursos y abroquelado siempre en el deber cumplido, casi se gloriosa de ser antipático; y en cuanto el navío dejaba el puerto, se dedicaba a estudiar a los compañeros para que ninguna de sus flechas malignas se perdiese en callosidades insensibles. Y su voz de desilucidador contenido de ver agotarse las únicas flores que podían ornar aquellas rudas vidas, iba diciendo a cada uno las palabras precisas para apagar el entusiasmo y enturbiar la esperanza.

Sus cuentos—esos cuentos imprescindibles en los largos días encalmados—era siempre de engañosos cuetes, de decepciones. Al marino joven solía al verlo en la cruceta más alta: «Aquella nubecilla va a traer turbonada.... Aquí naufragó un bergantín hace dos años.» Y al contramaestre codicioso que guardaba los ahorros de varios lustros: «Tengo oído que ese banco anda mal.» Y al alocado que esperaba la llegada al puerto para soltar las fieras pujantes de sus apetitos: «No serás capaz de beberte una azumbre de ron y de ir después a la calleja que yo te diga.» Y en las horas de quietud crepuscular, cuando el acordeón evocaba a proa la dulce poesía de la tierra invisible, entonces con agria voz alguna copla gruesa, que rompía el suave encanto.

Era un mal hombre; un mal hombre que lograba esquivar antes de que estallase la mina dispuesta por su insaciable saña. ¿Cuántas veces desahogaron dos infelices, con mutuos golpes ciegos, la rabia encendida sólo por él Y cómo sabía hacerse necesario!.... Industrioso y escurridizo, lo vio la tripulación del *Joven María* acercarse al segundo oficial, mozo norteño, que embarcaba en el Mediterráneo por vez primera. ¿Qué estaría tratando con tra él? Algo, sin duda; mas nadie se atrevió a prevenirle. Cautamente, sin avanzar ningún día más de lo preciso, fué venciendo sus maneras como urafías e insinuándose en su confianza.

Lo miraba de lejos, esforzándose en percibir la grieta por donde podría penetrar hasta aquella alma acorazada en la sequedad escueta de los hombres poco habladores. Con terquedad servil le llevaba el desayuno, lo llamaba de noche al llegarle su turno de vela, permanecía junto a él alerta, callado, en las guardias nocturnas, cuando hasta el susurro del mar parecía un inmenso silencio bajo el fulgurar de los astros, y la lucecita de babor semejava estrella caída o misterioso gusano de luz fatigado del vuelo.

Y paso a paso, le escusó su historia; supo que desde edad temprana quedó huérfano, que su vida fue trabajosa, que llegó a ser hombre a costa de ser niño sin juegos y adolescente sin risas, que—al fin—la ilusión había florecido para pa-

garle tantos sinsabores, y que se había embarcado porque el *Joven María* iba al puerto en donde vivía la mujer elegida por Dios para la buena obra de hacerle feliz. El hombre malo sonrió en la sombra.

—¿De modo que usted cree en las mujeres?

—Creo, sí.... Creo sobre todo en ella.

—A su edad, también creía yo.

—¡Déjeme!... ¡Váyase de aquí, y no vuelva hablarme nunca!
 Y los ojos azules se mearon con tan inesperada ira, que el perverso se alejó medroso. Y no le volvió a hablar; pero desde aquella noche, cuando aparecía dirigirse a todos, hablaba solo para él. Del fondo avinagrado de su memoria o de su inventiva surgieron mil anécdotas de infidelidad. Cantó coplas de obsceno desengaño; contó que cierto franchute le había dicho que una vez que su barco regresó inopinadamente a El Havre a las pocas horas de salir, hubo más de treinta palizas y de veinte procesos de divorcio. «¡Ah, las pobrecitas mujeres! El mar es tan largo, tan largo, y su paciencia tan corta!...»

El oficial callaba y enflaquecía. A veces, sombras cetrinas nublaban su rostro, y otras, numerosas sonrisas, que se tornaba despectiva en los labios, le bajaba de los ojos azules. Pero estas sonrisas eran cada día menos frecuentes, su sueño se llenó de pesadillas hasta desaparecer consumido por el insomnio. No miraba a nadie, y menos aún al sembrador de cizaña; las frases de más sangrienta intención parecían resbalar sobre su indiferencia.... ¡Mas no avisó su llegada al puerto, como solía hacer! Su vista estaba siempre fija en el confin, en espera de una línea brumosa que, al cabo, surgió y se fué acercando, precisando con sus casitas multicolores y minúsculas el índice del faro, la bahía en cuyo seno la ciudad era apenas como un bando de palomas cansadas.

En cuanto fondó el barco y terminaron las formalidades inevitables, el oficial tomó la lancha. Parecía sereno, sin prisa por desembarcar; mas desde la borda lo vieron armar dos remos para ayudar al marinero y llegar antes; y en el grupo la voz maldita dijo una cuchufleta atroz, que alzó esas risas cobardes que suele celebrar el dardo injusto cuya ponzoña nos pudo alcanzar. Luego, a bordo, todo fue silencio y tedio hasta pocas horas después.

Empezaba el crepúsculo cuando un bote dejó de nuevo al oficial en la escala del *Joven María*. Ninguno notó su presencia hasta que estuvo sobre cubierta. Nada tenía su paso de inseguro, y en la penumbra no pudo verse que el azul de sus pupilas había dejado de ser claro. Pasó por entre el grupo de marineros sin saludar; se acercó al hombre que por su espíritu de mal le había dicho la verdad sin saberla, y de un solo golpe le hundió un cuchillo en el corazón.

La sangre empapó la madera y corrió por el desagüe de la regala. Al otro día los periódicos dieron unas noticias confusas; se removió una fosa; se abrió el recio portón de la cárcel, y las banderas parecieron reír más alegres en el puerto sobre el mar centellante de sol.

A HERNANDEZ CATA

Sección de avisos Económicos

ACEITE DE LINAZA COCIDO.
 Ofrecemos al público, nuestros precios siguientes en latas de 5 galones \$ 8.00 por gal.... Precio por un galón sin envase \$ 8.50.—Precio por un galón con envase cerrado \$ 9.00.
 L. MARTINEZ y HNO.
 Apartado N° 1080 — Teléfono N° 822
 San José, C. R.

SE ALQUILA una casa completamente nueva con sala, tres cuartos, comedor y cocina y demás servicios, situada 200 varas al Sur del Liceo de Costa Rica.
 L. MARTINEZ y HNO.
 Apartado N° 1080 Teléfono 282
 150 yrs. al E. de Robert.

LA COLONIAL.—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste de: Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta Falco & Borrásé.

Ud. necesita indispensablemente si su calzado está roto, hacer un par o repararlo, pues no deje de pasar o mandarlo en esta casa. Garantizamos que no perderá su forma primitiva sean cosidos o clavados. Será atendido personalmente por sus dueños y los precios son económicos. — ZAPATERIA AMERICANA.—AGUILAR y GIL. —25 varas al Oeste del Banco Internacional.

En San Rafael DE HEREDIA.—Se vende una cera nueva, cómoda y económica. Propia para temporada veraniega. Dará informes Juan Espinosa E. en el mismo lugar.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

Noticias mundiales

Hombres célebres

MAGALLANES. (Fernando de).— Célebre navegante portugués, nacido en la segunda mitad del siglo XV y muerto en 1522. Sirvió en la India a los órdenes de Liburquerque, y en 1517, dominado por el deseo de hacer descubrimientos, volvió a Europa y acudió en compañía de su maestro Ruiz Faleiro al Emperador Carlos V, proponiéndole la conquista de las islas Molucas para la Corona de España. Aceptada la idea salió Magallanes con cinco buques en 1519, tocó en Tenerife y Río de Janeiro, sofocó una sublevación de su gente y aunque se quedó con sólo tres embarcaciones, siguió costeando el continente americano, atravesó el estrecho que separa a éste de la Tierra del Fuego, el cual desde entonces tomó su nombre y entró en el Pacífico. En Filipinas contrajo amistad con un reyzeuelo de la isla de Cebú, y para demostrarle su efecto ofreció acompañarle con cincuenta hombres a una expedición contra otro reyzeuelo vecino; pero apenas comenzó el combate, recibió una herida que le hizo caer en tierra, siendo muerto por apuñales salvajes.

El presidente Harding está preocupado con la cuestión de la huelga.

WASHINGTON.—El Presidente Harding y los miembros del Gabinete discuten hoy la situación industrial del país. Después de la sesión, que fué la más larga que ha habido desde que se encargó la administración de Harding, se publicó la siguiente declaración:

“La Junta Obrera de Ferrocarriles ha sido reconocida como el único medio por el cual puede actuar el Gobierno en la huelga de ferrocarriles. El Gobierno no piensa tomar ninguna medida directa inmediatamente en lo relativo a la huelga del carbón, prefiriéndose mantener en garantía a los patronos que desean reanudar los trabajos y actuar por medio de los órganos apropiados para distribuir de la manera que se considere más conveniente y útil las existencias actuales de carbón.”

Fraaso completo de cosechas en Alemania de occidente

BERLIN.—Debido a la gran sequía desde el mes de mayo, han resultado en fracasos completos las cosechas en secciones de la Alemania occidental, dice un informe semioficial publicado hoy. Esto es muy cierto principalmente con relación a las provincias del Rhin y el palatinado bávaro.

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falco & Borrásé, San José.

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas

“España” y “Almirante”

PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la «Elders & Fyffes Limited», entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores «Calamares», «Ulúa» y «Tolosa» de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el «Calamares» que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José,

G. P. Chittenden, Administrador

San José, Julio 24 de 1922.

El surtido más grande

EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A

CESAR ARGUEDAS

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de ser el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir es lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas ganancias se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

CAMISERIA El Gallo de Oro
 Especialidad en Encargos a la Medida
 Escogido surtido de telas
 25 varas al este del Hotel Europa - - SAN JOSÉ, C. R.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA
 EN LA IMPRENTA

Falco & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado
 (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884